



ECONOMÍA
SECRETARÍA DE ECONOMÍA

MX
AGENDA 2030



Camino al Cuarto Informe Nacional Voluntario, Agenda 2030

Este año México presentará su Cuarto Informe Nacional Voluntario 2024, Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. Por medio de este ejercicio de revisión nuestro país dará cuenta de los principales avances obtenidos hasta el momento en el cumplimiento de los objetivos encaminados al desarrollo sostenible, con el que también se refrenda el compromiso adoptado en la implementación de esta agenda global.

Este Informe constituye una instancia que permite el intercambio de experiencias y lecciones aprendidas que, en el plano nacional como internacional, resultan de gran relevancia ahora que nos encontramos a la mitad del camino, de cara al plazo trazado por este plan de acción.

En 2016, México fue uno de los países pioneros en sumarse a una revisión voluntaria, como la que ahora se presenta; y este 2024, será parte nuevamente, de los primeros países en realizar su cuarto Informe Nacional Voluntario.

Es por ello que esta cuarta edición es, en cierto sentido, resultado del aprendizaje formado a lo largo de todos estos años, en el seguimiento y la implementación de la Agenda 2030, así como también de las revisiones que le antecedieron en 2016, 2018 y 2021.

Todo ello ha contribuido a que en la actualidad México cuente con un sólido sistema de información para el monitoreo en el avance de los indicadores asociados a los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Si bien este instrumento coordinado por el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI) ha sido esencial para lograr la evaluación permanente de las metas asociadas a este compromiso compartido; resulta igualmente relevante para su análisis, el reconocimiento de las acciones detrás de estos resultados, así como de los actores vinculados a estas iniciativas.

Bajo esta óptica, en octubre de 2023 se llevó a cabo la Primera Convención Nacional por la Agenda 2030, un espacio de intercambio de ideas que contó con la participación de representantes de la academia, la sociedad civil, del sector privado, del sector sindical, entre otros, que a lo largo de dos días de reflexión sostuvieron un diálogo abierto sobre los principales ejes del desarrollo sostenible en México.

Estas experiencias representarían un punto de partida para la construcción de este Cuarto Informe, guiando el sentido de su estudio a partir de una premisa fundamental: dar voz a quienes desde su actuar colaboran diariamente en el desarrollo sostenible.

Es por ello que para la elaboración de esta cuarta revisión nacional se optó por destacar aquellas iniciativas emblemáticas que desde una visión integral conforman un crisol de acciones que emergen desde el ámbito público, privado y social, y que inciden de manera local y nacional en el cumplimiento de sus metas.

Para ello se inició un amplio proceso de intercambios y consultas, visitas a los territorios donde tienen lugar estas experiencias, y se realizaron entrevistas a profundidad con las personas que dan vida a estas iniciativas. Asimismo, se recopilaron y sistematizaron datos cuantitativos como cualitativos sobre los alcances vinculados a estos esfuerzos y sus principales aportaciones al desarrollo sostenible.

En ese sentido, este Informe no es un estudio exhaustivo, es una muestra representativa de los esfuerzos encaminados a la consecución de los ODS, a través del testimonio de sus protagonistas, de quienes desde su cotidianidad son partícipes en la consecución de este compromiso desde lo local.

La Agenda 2030 se debe de territorializar para poder alcanzar las metas trazadas, por ello, de manera simultánea a la elaboración de este Informe Nacional Voluntario se están realizando Informes Locales Voluntarios, para lo cual se ha mantenido una labor de acompañamiento muy cercana con las entidades federativas y los municipios. De igual forma se ha impulsado la participación del sector empresarial, el sector sindical y la academia en este ejercicio de revisión a través de la elaboración de informes voluntarios sectoriales.

Se espera que a través de todos estos elementos se enriquezca el análisis en torno a la implementación de la Agenda 2030 en México, en el contexto de la elaboración de este Cuarto Informe Nacional Voluntario, el cual será presentado a nivel nacional durante el mes de junio, en la Ciudad de México; y al cual se estarán sumando otros eventos paralelos, que habrán de desarrollarse en las entidades y municipios que también presentan sus respectivo Informes Voluntarios.

Será finalmente en julio de este año que tendrá lugar la presentación de este Cuarto Informe Nacional Voluntario a nivel internacional, ante el Foro Político de Alto Nivel de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible.

La presentación y difusión del INV tendrá el mismo espíritu inclusivo, participativo y democrático que guió su elaboración, para lo cual se traducirá por primera vez a dos lenguas originarias de nuestro país, el náhuatl y el maya; y adicionalmente, se llevará a cabo su traducción al inglés y el francés, con el fin de poder compartir esta experiencia con otros países.

Estamos convencidos que para avanzar en la implementación de la Agenda 2030, es indispensable lograr que sean cada vez más los que se apropien de esta, es por ello que esperamos que la elaboración de este Cuarto Informe Nacional Voluntario represente un esfuerzo significativo que permita abonar a este compromiso.

